

Director Propietario
MILIO CORREA URIBE
Oficinas e Imprenta
CALLE 18
NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador
GONZALO MEJIA E.
Se edita en la Tip.
VARIEDADES
Teléfono Nº 2-6-6

NO II Colombia—Caldas—Pereira, Agosto 30 de 1930. — SABADO NUMERO 479

Se posesionó el nuevo Alcalde

de Bogotá doctor Vargas Nariño.

Bogotá 29.

En las últimas horas de la tarde de hoy, se posesionó de su puesto de Alcalde de la ciudad, el doctor Enrique Vargas Nariño, notable hombre público y jurisconsulto eminente, que ha aceptado en vista de la insistencia del doctor Samper Sordo, para que aceptase tan delicado pues en reemplazo del doctor Luis Carlos Páez, quien volvió a encargarse de la dirección "Mundo al Día."

Leguía no ha muerto... pero está muy malo.

Bogotá 29.

Las últimas informaciones del Perú, dicen que el dictador de ese país, señor Leguía, no ha muerto, como se comunicó en días pasados a causa de un ataque de uremia, pero que

sí está muy malo y que se teme por su salud. El ex-dictador continúa preso a bordo del buque de guerra "Gral Grau". La noticia de su muerte ha sido desmentida por los corresponsales de todos los periódicos del mundo.

Parece que ha sido nombrado Intendente del Chocó el apreciable caballero Dn. Heliodoro Rodríguez.

Bogotá 29.

Entre los más probables candidatos para la Intendencia del Chocó, figura el Dr. Heliodoro Rodríguez, eminente jurista y caballero que goza de grandes simpatías en aquella región. El nombre del Dr. Rodríguez, cuenta con una inmensa opinión y parece que triun-

fará.

(Nota de "El Diario". Nosotros veríamos complacidos que esta designación resultara, ya que se trata de un ciudadano de relevantes prendas sociales, jurisconsulto de los mejores y estrechamente ligado a la tierra chocoana por los vínculos más caros al corazón. El Dr. Rodríguez ha residido alguna parte de su vida entre nosotros y es hermano del recto abogado y ciudadano que hace honor a Pereira, Dr. Rafael Rodríguez.)

CORRESPONSAL.

TAPICES de Lana y Yute, esteras para pisos.

Almacén Americano.

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde,

CARLOS MORENO A.

José Estrada un buen vecino de "Combia" amigo de los monicongos, las contras y el colmillo del "morrocoy". Pero TAMBIEN COMO QUE LE GUSTAN LAS ESTAFITAS. UN CURIOSO CASO EN LA ALCALDIA MUNICIPAL

Esta mañana uno de nuestros cronistas tuvo ocasión de contemplar en la Alcaldía Municipal, un curioso caso: un buen vecino de "Combia" llamado José Estrada, a quien se le sindicó de practicar curiosas estafas entre los campesinos de aquellas regiones, valiéndose para ello de los amuletos más raros y de las supersticiones más extravagantes. En efecto pudimos comprobar que Estrada tenía dentro de los fuelles de un carriel viejo, un caracol de forma siniestra, un colmillo del "morrocoy", una cabeza de culebra trochadora, varios huesos de dudosa procedencia y algunos talismanes que no "fallan" en casos de amores, de fortuna o de maleficio....

(PASA A LA 10 PAGNA.)

LACTINA Y POKER

Cervezas de alta calidad

Exíjalas usted en todas partes

ADVERTENCIA IMPORTATISIMA

Me permito manifestar al público consumidor de los productos de "LA VIENESA", que vendedor ambulante que no tenga en su vestido bordada la marca de fábrica de la Panadería, ni es vendedor autorizado por mí, ni vende productos de "LA VIENESA".

Esta marca es la misma que llevan todos los empaques y envolturas de pan y demás diversidad de artículos.

Hago esta advertencia por cuanto que de multitud de amigos he estado recibiendo reclamos de que a las casas se presentan vendedores diciendo ser empleados de esta AGENCIA.

Las normas de "LA VIENESA" así también de quien suscribe estarán ceñidas siempre al más estricto cumplimiento de los requisitos de aseo, higiene y en una palabra de cuanto el público demanda para la continuidad progresiva de la simpatía con que desde su principio supo acoger esta industria nacional.

Si usted llama al teléfono de nuestra Agencia situada en la

Calle 19, frente al Bar España, le despacharemos a domicilio, cualquier cantidad de parva que le sea menester, así también atendemos a contratos diarios.

"LA VIENESA" Agencia

ANTONIO MAYA C. Teléfono 5-2-1

10-3

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

"LA VIRGEN LOCA"

TRAPICHES Chattanooga No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

CARTEL

Se avisa al público que en el Juzgado 2º Municipal se ha señalado el día quince de septiembre próximo, a la una de la tarde, para dar principio al remate en pública almoneda de los siguientes bienes que fueron embargados en el ejecutivo de Alfredo Echeverri J. contra Rafael Pérez M., cuyo avalúo a continuación se expresa:

Una máquina de coser marca "Singer"	\$ 30,00
Un canapé de madera negra en	7,00
Una mesa rectangular de centro	5,00
Seis taburetes de madera a \$ 2,00	12,00
Dos sillas mecedoras, a 4,00	8,00
SUMA	\$ 62,00

Sesenta y dos pesos oro, total de los bienes avaluados.

Se admitirá la oferta que cubra las dos terceras partes del avalúo y será postor hábil quien consigne el porcentaje legal, (5%). La licitación, una vez principiada, durará por lo menos dos horas.

Para los fines legales se fija el presente en lugar público de la Secretaría, hoy veintinueve de Agosto de mil novecientos treinta y se da copia para su publicación.

El Juez, GABRIEL GONZALEZ

El Secretario, FRANCISCO L. MUÑOZ

VOLGA--VOLGA

"LA VIRGEN LOCA"

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION
Analisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION	99,95	PUREZA	99,95
BRIX	99,95	HUMEDAD	Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás - Químico Analítica - New York - Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO
PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO Nº 4-0-7.

"Ferretería Mundial"
ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON
Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

No ha sido

posible que se resuelva la cuestión de Alcalde para esta ciudad.- Una desautorización al Dr. Fabio Gartner.- Una campaña que se suspende creyendo-la triunfante.- Hay una indecisión que no es posible soportar más.- Candidatos imposibles.- La ciudadanía en pie.

A la hora en que escribimos estas líneas, ya en prensa nuestra edición de hoy, todavía no ha sido posible solucionar la cuestión de Alcalde para esta ciudad. Este Diario inició una vibrante campaña para lograr que la gobernación del Departamento nos diese para el puesto el nombre prestigioso de J. A. Cardona, candidato de la unánime simpatía pereirana. Organizamos en su homenaje una manifestación pública, solicitamos de él su consentimiento y luego entre sus numerosos partidarios conseguimos un telegrama solicitando del Sr. Gobernador de Caldas que nos hiciera el nombramiento.... Horas más tarde tuvimos conocimiento de que en la botica y consultorio del Dr. Santiago Londoño, jefe muy apreciable del liberalismo pereirano, el Dr. Fabio Gartner, QUIEN VENIA AMPLIAMENTE AUTORIZADO POR LA GOBERNACION DE CALDAS, HABIA MANIFESTADO QUE SE LE DIESE EL NOMBRE DEL CANDIDATO Y QUE AL TRASCURSO DE POCAS HORAS LLEGARIA EL NOMBRAMIENTO.....

Entonces los caballeros allí reunidos le dieron la plancha siguiente:

Principal Dn. J. A. Henao Arango
Suplente Dn. J. A. Cardona

Los caballeros presentes se confiaron en que el Dr. Gartner SI VENIA AMPLIAMENTE AUTORIZADO POR LA GOBERNACION y de allí que la noticia se diese al público y de que nosotros ni siquiera hubiésemos dirigido el telegrama a Manizales, puesto que tratándose del comisionado oficial del gobierno, nos parecía innecesario hacerlo. Estaba, pues, solucionado el problema y el Alcalde era Dn. J. A. Henao Arango y durante la licencia que necesitaba solicitar, mientras duraba su permanencia en el Congreso, tenía que encargarse del puesto el Sr. Cardona. Este naturalmente estaba contando con que las cosas estaban hechas y por tal motivo consultó a los caballeros que iban a ser sus subalternos si aceptaban o no.

Así pasaron las cosas hasta que llegó el nombramiento de Alcalde para Dn. Nepomuceno Vallejo E, correctísimo ciudadano, pero tan ajeno a estas cosas como el emperador de la China a los destinos de la república de Colombia.



¡La preferida!

De venta en las farmacias
y droguerías.

Es esta a grandes rasgos la historia de los sucesos de las últimas cuarenta y ocho horas. Runrunes diversos aseguran que el nombramiento de los señores Henao Arango y Cardona fue motivo de un escándalo bárbaro por parte de algunos conocidos jefes conservadores, que se dirigieron inmediatamente por teléfono y por telégrafo al Sr. Secretario de Gobierno para que no fuera a aceptar la plancha convenida por el Sr. Gartner. Entonces cabe el dilema: el Sr. Secretario de Gobierno autorizó al Sr. Gartner?..... o no lo autorizó. En el primer caso no es la actitud de un funcionario serio y respetable que delega sus funciones en un caballero y por temor o por complacencia o por esto o por lo otro o por lo de más allá, hace que ese caballero quede mal ante una reunión d' hombres distinguidos y luego ante un pueblo entero que se confió de la palabra de esos señores. O no lo autorizó y entonces no sabemos a que atribuir que el Sr. Gartner haya dado asentimiento de que esos serían los nombramientos.

Enterado ya el público de lo sucedido y sabiendo nuestros amigos por que a estas horas no se ha posesionado de la Alcaldía el Sr. Cardona, a quien nosotros acompañamos de corazón, queremos glosar un poco la actitud verdaderamente bufa y desusada del Dr. Restrepo, actual premier del gabinete caldense. No es así como se complace a un pueblo, no es así como se atiende a una ciudadanía, oyendo nada más que la opinión de tres o cuatro conservadores, y desautorizando la voz íntegra de una ciudadanía. Creemos que Pereira está en la obligación de averiguarle al Dr. Gonzalo Restrepo, si acaso le parece más respetable el querer de uno que otro señor que ha visto con ojos de espanto como surge el nombre limpio de un joven inteligente y libre, o la unanimidad con que se aceptó la postulación de ese mismo ciudadano. Poco honor y sobre todo falta de tacto se traducen en esta jugada.

Por lo demás que se dejen ya los saltos mortales

[PASA A LA 10 PAGNA]

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

FINISIMO Crespón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

COMENTARIOS

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Espejos de 'calidad garantizada y vidrios grandes para mostrador encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA & Cía.

Se quebranta el programa

Ya se vislumbra la intervención del clero en los negocios ajenos a su ministerio, y es desgraciadamente en Pereira en donde tiene su asiento principal esta primera etapa de la tradicional manera del partido conservador, de hacer del clero un instrumento electoral.

Un partido político que como el nuestro, supo mostrar el tinte de fisonomía civil; que fue ajeno a la influencia de las altas autoridades eclesiásticas desapareciendo por consiguiente el problema religioso en Colombia al iniciarse la nueva era; que no aportó en el programa esbozado por su candidato, compromiso alguno que comprometiera su independencia como partido de gobierno, no puede aceptar de ninguna manera la palabra amenazante y grotesca de varios políticos que ningún derecho tienen a hacer primar su voluntad, por haber sido los opositoristas furibundos a la candidatura de concentración nacional. Esta actitud apoyada también descaradamente por algún elemento clerical, es precisamente la que en ninguna forma puede ser aceptable bajo ningún punto de vista y a la que nos opondremos sistemáticamente, mientras no se quite el derecho a opinar sobre materia de esta índole.

Habiendo surgido la candidatura de Jesús A. Cardona, para el puesto de Alcalde de la ciudad, se quiere interponer el juicio de elementos a quienes ninguna autoridad les asiste para intervenir en esta cuestión, no sólo por no ser gratos a la ciudad, sino también por que es la iniciativa de una juventud que siente correr por sus venas sangre nueva y de renovación moral, intelectual y administrativa.

En nuestro carácter de liberales, solemos mantener muy en alto el principio de un gobierno civil que encarne las aspiraciones de los colombianos, y es por ello por lo que no creemos que la intervención clerical en la política la justifique ningún temor a las prácticas del gobierno liberal, que reconoce ese sentimiento religioso, como que caracteriza nuestra raza y es respetado por esas ideas liberales. Lo que en ese mismo carácter de liberales no podemos aceptar, es que se rebaje la dignidad de ambas instituciones a un nivel inferior y se desacrediten tal como le ocurrió al partido conservador, que llevó por senderos de tragedia la hermosa doctrina de los leopardos conservadores.

Parece que en Pereira dominara también la tara de los políticos fracasados el 8 de Junio. A la hora misma en que un optimismo se apodera de los colombianos, porque cree en la redención de las ideas democráticas, los políticos de un partido que necesita resucitar a la vida republicana, pretenden imponer sus doctrinas fracasadas.

No creemos defraudadas nuestras esperanzas si nos asiste aún la independencia para defender los derechos de un pueblo libre que se sobrepone a las castas, a quienes ni su desprestigioles ha servido para verse confundidos por las arremetidas de una juventud que se revela contra el caudillaje.

GABRIEL ARANGO A.

DE RISARALDA

se encuentra en la ciudad don Bernardo Robledo, a quien presentamos un atento y cordial saludo.

EL DOCTOR DANIEL GUTIERREZ Y ARANGO

muy distinguido caballero y ex-gobernador del departamento, visitó hoy la ciudad, de paso para la capital de la república. Muy atento saludo le presentamos al doctor Gutiérrez.

VOLGA-VOLGA

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. ALMACEN AMERICANO,

Sábados Literarios de "EL DIARIO"

La juventud del sol

Era un silencio trágico que hervía en el ánfora enorme de la nada; una sombra mortal que retenía con su mano frenética i crispada toda la inmensidad. En su secreta desolación caótica el vacío semejava un monstruoso analfabeta de luz i ritmo. Allí la pavorosa noche sin fondo; la mudez que reta; el triunfo cadavérico del frío; la imprecación callada i misteriosa de lo que no es i quiere ser. Difusa por la extensión, alguna voz discreta consolaba ese vórtice sombrío con promesas amables e inspiradas; i al escuchar su acento, en la profusa sombra se debatía una confusa palpitación de formas increadas.

Una gran vida oculta i anhelante se adelantaba en su calor futuro; por la aridez del éter, a un conjuro extraño, erraba un soplo acariciante de predestinación que le auguraba frescor de linfas, plácidos verdores de selva, cantos de ave, olor de flores. El silencio en sus fauces sofocaba la orquestación de todos los rumores, i al querer expresar esas ignotas entonaciones de que estaba lleno, se anudaban los ruidos i las notas en la ansiedad de su convulso seno. Una oración la noche balbucía al presentido resplandor del día; i cuando esa deidad potente i bella elevaba sus éxtasis, latía en cada pliegue de la sombra fría algún germen incógnito de estrella.

Entonces fue cuando vibró ese grito poderoso que mide el infinito.

I para siempre amaneció. La nada tuvo al fin corazón i pensamiento: sintió la magia del sonido i pudo meditar en la luz. Pompa ignorada revistió el seno del espacio mudo; abrióse un matinal florecimiento de claridad, i así como la idea que sobre unidas frentes aletea precisa al cabo su fulgor disperso en la soñada realidad del verso, se condensó por el impulso mismo la hoguera que incendiaba el universo, i hasta llenar los ámbitos profundos estalló ante el asombro del abismo en un glorioso reventar de mundos. Ya, vencedor de la legión sombría que nunca ante él el firmamento puebla, el Sol, profeta rubio, aparecía a redimir del mar de la tiniebla, en una protectora epifanía.

La tierra opaca se vistió de lumbre, i persiguiendo misterioso rastro,

empezó por la cóncava techumbre, a describir con ciega certidumbre su eterna línea al rededor del Astro. I lo mismo la pléyade que tiene fulgor i movimiento por la gracia del Sol, que en ella su poder espacia con blando imperio, i que en diverso enlace la aproxima i la aleja i la retiene entre la paz de las regiones quietas, con el mágico influjo que lo hace juglar maravilloso de planetas.

Hubo un fecundo borbotar de vida al arribo del Sol, i su amorosa potestad hizo que en el alma ansiosa de toda la creación recién nacida brotara una alegría generosa, i como huella de triunfal decoro, marcó su paso en el filón que encierra el subterráneo amanecer del oro. Vistió las entrañas ateridas, del mar; tiñó de brilladoras llamas del vago pez las trémulas escamas; ruborizó las conchas escondidas al calor de sus besos siderales, i fue dejando en la región umbrosa el rastro de su sangre luminosa coagulada en racimos de corales. Recorrió las monótonas praderas, que despertaron de su verde sueño para abrir en un éxtasis risueño los labios de sus flores mañaneras. Entonces él bendijo la llegada de toda aquella corte perfumada; prestó a los lirios una paz divina: a los jazmines, clásica aureola; i dió a las rosas gracia femenina; a los claveles de gentil corola infundió sensaciones indiscretas; un juvenil ardor a la amapola i un alma conventual a las violetas. I el joven rey sonrió, porque lo mismo que desplegó después sobre el abismo un arco de matices celestiales en la alianza de Dios i los mortales, al esmaltar de prodigios colores el valle, las llanuras i la sierra, quiso que fueran las variadas flores el iris de su alianza con la tierra.

El inculcó sus máximas féculdas en la velada gestación del suelo; en las entrañas hoscas i profundas hizo latir el maternal anhelo: despertó las semillas que se aduermen absortas en un íntimo atributo, e inició esa gran vida que es aliento de una ilusión prolífica en el germen, en la flor, aromoso sentimiento, i que, llegado al esplendor del fruto, es el brote feliz de un pensamiento.

Después, al preludiar entre la orquesta del mundo acorde en armoniosa f... vió el hom... bendecida

con bendición i mante su esperanza. cuando con tenue palpar de vida onduló bajo el aura estremecida el sumiso verdor de la labranza.

Desde entonces el Sol vierte a raudales los dones de su numen cariñoso sobre todos los seres terrenales.

Entre el ardor del estival reposo, esparciendo sus luces cenitales halaga el ocio o acaricia el sueño; al envolver el cuerpo del mendigo en el tibior de su reflejo amigo, unge sus llagas, le recoge el ostro i ennoblece las líneas de su rostro; en las mañanas, con mirar risueño, por la tibia humedad de los pensiles, contempla los retozos infantiles i agasaja sus locos desaliños: (él vio jugar a los primeros niños con regocijo paternal.) Su rayo con un orgullo bclioso late cuando al tocar en ósculo de gloria los aceros que marchan al combate, les anticipa un brillo de victoria; o se diluye en un febril desmayo para ser como vívido intrigante que espiando las escenas amorosas donde hablan dos espíritus de hinojos, hace surgir destellos en los ojos i reventar en las mejillas, rosas.

Unge los campanarios i los montes; al deslizarse en el raudal sonoro complica los misterios de la espuma; serena con su paz los horizontes, i amante riega sus efluvios de oro en la flor, en la hoja i en la pluma. Aclara la sonrisa que es un canto que se asoma a los labios inexpreso, i glorifica con radiante beso la silenciosa majestad del llanto.

El Sol es siempre joven, desde el polo al trópico, desata eternamente su resplandor, en que se esconde el iris, i la proclama el corazón ferviente numen del arte i la belleza; Apolo; germen i centro de la vida: Osiris. El Sol es siempre joven; el arcano de su gran juventud no languidece porque, lo mismo que el amor humano, es muy antiguo pero no envejece. La noche, que es su ausencia tenebrosa, guarda un recuerdo suyo en cada estrella, pues aunque irradie en un confín lejano, él sabe en todo perpetuar su huella, i en tanto que se apartan sus reflejos aún nos acompaña desde lejos. Rima al surtir en brazos de la aurora, su himno de iniciación, glorioso canto; enciende en derredor, mientras la hora meridional los ámbitos colora, un hondo palpar fecundo i santo; i una promesa entre sus luces arde cuando se envuelve, como en regio manto, en la púrpura noble de la tarde.

ANGEL M. CESPEDÉS

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

CORRETAJE COMERCIAL

PEREIRA

CASA COMISIONISTA DE

Cobros, Transportes, Información, Propaganda, Consignaciones, etc. etc.

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496, bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

LA CIUDAD

rememora hoy la fecha de su fundación



PRBO. REMIGIO ANTONIO CAÑARTE.

Se cumple hoy un año más desde la fecha gloriosa en que la tropa magnífica de los visionarios máximos, trazó con bravura sin igual los simientos de esta ciudad que sería el orgullo de la raza y la admiración del porvenir. El 30 de agosto de 1863, Cañarte, Ormazá, Reicio y los paladines todos generosos y esforzados, que dieron vida a Pereira, llegaron hasta la explanada en donde surgi-

ría la ciudad clarísima y amable.

En fecha tan grata al espíritu de los pereiranos todos, queremos rendir nuestro homenaje cariñoso ante los fundadores desaparecidos y enviar nuestro cordial saludo a don Jesuquito Ormazá, el varón admirable a quien todos queremos y respetamos dentro de los muros de la ciudad a que él diera vida.

UN LLAVERO

con dos llaves, un tirabuzón, una llave para destapar cerveza, un dedal, un destornillador, un aparato para sacar bastas y pendiente de una correíta, está en nuestro poder y a órdenes de su dueño, que pue-

de reclamarlo en las oficinas de este DIARIO.

TELEGRAMAS DEMORADOS

(AGOSTO 29)

Corpoza
Calotos
Cifuentes Demetrio
Gómez Horacio
Hermanos
Mosquera José María
Osorio Marco
Perea Segundo
Raigoza Luis
Sánchez Erasmo
Valencia Anita
Zapata Teresa

"La Virgen Loca"

PARA MANIZALES

siguió nuestro estimado amigo don Pablo Gutiérrez A., a quien despedimos con toda atención.

VOLGA-VOLGA

MAQUINAS DESPULPADO-
RAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y me-
dio, 1 y tres cuartos, 2 y 4.
Cambiamos la que salga mala,
gastos por nuestra cuenta.
Almacén Americano.

**TENEMOS UN COLO-
SAL SURTIDO**

de manteles, papel de colga
dura, toda clase y estilo,
muebles de Viena, catres de
hierro, el surtido más her-
moso en telas de seda.

Nuestros precios no admi-
ten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono No 3-2-0

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo
q' se le ocurra relacionado con
el maravilloso Café
"BLANCO Y NEGRO"
el cual cuenta con un magnifi-
co servicio de Cantina, Billa-
res y Comedor.

A este mismo teléfono llame
cuando necesite la
AGENCIA MORTUORIA
mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO.
Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario,
JUAN TRUJILLO

MAQUINAS No. 44 para
caña marca Chattanooga con
motor de 6 H. P., equipos com-
pletos.

Almacén Americano.

**Botica
BLANCA**

LA QUE RECOMIENDA
EL CUERPO MEDICO
DE LA CIUDAD

Preparación de OVU-
LÓS, SUPOSITO-
RIOS y esterilizacio-
nes en general.

Unica agencia del mara-
villosa Jarabe FLAMAND
contra las toses rebeldes.
Cromógeno, el mejor re-
medio para las canas.
TELEFONO 3-0-9

SE ARRIENDA una casa
cómoda, muy central.
Llame al Teléfono. 3-5-5

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue
por mayor y al menudeo en el Almacén de los se-
ñores EDUARDO ANGEL & Cía.

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.

Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00

**Match de aje-
dréz**

Estado hoy 30 de Agosto.

Pereira Blancas	Medellín Negras
1ª. P. 4 R.	2ª. P. 3 A. D.
3ª. P. 4 D.	4ª. P. 4 D.
5ª. P. 5 R.	6ª. A. 4 A.
7ª. A. 3 D.	8ª. A. x A.
9ª. D. x A.	10ª. P. 3 R.
11ª. P. 4 A. R.	12ª. P. 3 C. R.
13ª. C. 3 A. R.	14ª. P. 4 T. R.
15ª. P. 3 C. D.	16ª. C. 3 T. R.
17ª. P. 4 A. D.	18ª. P. 3 C.
19ª. P. 3 T. D.	20ª. A. 2 R. R.
21ª. C. 3 A. D.	22ª. P. 4 T.
23ª. Enroque	24ª. T. 2 D.
25. P. x P.	26. P. A. x P.
27. C. 5 C. D.	28. T. 2 C.
29. T. D. 2 T.	30. C. D. 3 A.
31. P. 3 C. R.	32. C. 2 T.
33. P. 3 T. R.	34. C. x C.
35. D. x C. Jaque	36. D. 2 D.
37. D. 3 D.	38. T. 2 A.
39. T. 2 C. R.	40. C. 4 A.
41. A. 2 C. D.	42. Enroque
43. P. 4 C. R.	44. C. 2 C.
45. C. 1 R.	46. R. 2 T.
47. C. 2 A. D.	48. P. 4 A. R.
49. P. toma al paso.	50. T. P.
51. C. 3 Rey	52. A. 3 R.
53. T. D. 2 A. R.	54. T. 1 A. R.
55. P. 5 A. R.	56. P. R. to- ma P.
57. P. toma P.A.	58. P. toma P.
59. C. toma P.D.	60. T. 3 A. L.
61. T. 2 C. R.	62. A. 7 T. Jaque
63. R. Toma A.	64. D. toma C.
65. D. 3 C. R.	66. T. 2 A. R.
67. T. 1 R.	68. T.D. 3 A. Rey
69. R. 5 Rey	70. T. 5 Rey
71. D. 3 D.	

SE ALQUILA

La magnífica quinta de vera
neo "El Vergel", cercana a la
ciudad, a siete cuadras de la
estación de Ferrocarril. Tiene
luz, agua del acueducto y telé-
fono automático.

Entenderse con Alejandro
Jaramillo G.
Teléfono 4-3-2

**Comentarios
sin gracia**

-XXIX-

En "Relator" de Cali
hay un aviso que ofrece en
venta "Perros policías muy
finos" y seguramente de
muy buena raza y de muy
buena familia.....

Allá venden "perros po-
licías"; nosotros tenemos
policías perros y a la or-
den.....

El "idem" de los facto-
res no altera el producto.
Que le va a alterar.....

Ha sido nombrado ede-
cán de la presidencia de la
República, el capitán E-
duardo Bonitto Vega.

Nos parece sumamente
acertado este nombramien-
to aún sin conocer al ca-
ballero que ha sido desig-
nado, porque un edecán,
sobre todo debe ser boni-
to.....

Que es lo que sin duda
alguna es más el Sr. Bo-
nitto.....

La aviación nacional es-
tá todavía por "el suelo",
auncuando esta sea la más
amarga y pavorosa de las
paradojas. Pruebas al can-
to: El teniente Esguerra
volando ayer con rumbo a
Cali, fue a dar a Jericó en
el Departamento de Antio-
quia.

Hombre, que francamen-
te ir uno para el Valle y
coger para la Costa es al-
go desconsolador.....

Se nos hace este "Lim-
berg" como el viejecito de
la Ceja que cuando arre-
glaba viaje decía: Pues yo
tengo pensado irme para
Medellín, pero si la mula
no sigue entonces, me voy
pa Sonsón.....

Los periódicos conserva-
dores se hacen lenguas de
la participación tan creci-
da que tiene la familia Lo-
zano en el gobierno actual,
pues hay cuatro de ellos co-
locados en altas posiciones
oficiales.....

Y no han podido darse
cuenta los periodistas "a-
sustados" de la urgencia
que hay en el país de cor-
tar por lo zano.... y lo za-
no..... está precisamente
en el cambio de lo malo por
lo zano.... Es pues mate-
mático, lo de la participa-
ción de la respetable fa-
milia.

PEPE VERDADES

DOCTOR

J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Fa-
cultad Nacional
CASA Y CONSULTORIO:
Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.
TELEFONO No. 5-3-0

La Vida Social

Empieza una nueva era en la fabricación de CIGARROS en Colombia...

DELICIOSO AL PRINCIPIO

EN LA MITAD

AL FINAL

CIGARROS SUPERFINOS LA COLOMBIANA HIDALGO

HIDALGO

EN EL BENGALA

tendremos mañana al medio día un excelente espectáculo para todos los gustos: Toros, Boxeo, carreras de muchachos, cerveza Continental en grandes cantidades, un verdadero programa de diversión y de pa rranda. Nos falta nadie al Bengala, que habrá para reír y para gozar unas horas, en las cuales se olvidará todo lo amargo de la crisis y de la falta de dinero para comprar mercado. No faltar al Bengala, no faltar!!!

PARA MANIZALES

siguió la señorita Marina Jaramillo, a quien despedimos con toda atención.

"LA VIRGEN LOCA"

DON PEDRO PIEDRAHITA

estimado amigo nuestro y alto empleado del ferrocarril de Caldas, se encuentra en la ciudad en rápido viaje relacionado con su empleo. Muy atento saludo.

Esta mañana se efectuó el sorteo de las dos entradas para "Volga-Volga". La suerte favoreció al Sr. Bernardo Alvarez, secretario de la oficina judicial del Dr. Gregorio Giraldo García. El éxito de nuestros concursos. El recibo del vencedor lo publicaremos el lunes.

Esta mañana en las oficinas de la Alcaldía Municipal, ante el funcionario respectivo, se efectuó la rifa entre las 92 PERSONAS que enviaron correctos los errores publicados en los avisos de nuestro DIARIO y que formaban la palabra VOLGA. Fue favorecido como consta en el certificado que abajo publicamos, el señor Bernardo Alvarez, secretario de la oficina judicial del doctor Gregorio Giraldo García. A él correspondió en el sorteo el número 40.

Hoy mismo le serán entregadas por la Empresa del Teatro Caldas las dos boletas al vencedor y en nuestra edición del lunes próximo publicaremos el recibo correspondiente.

Tienen una prueba palpable nuestros anunciadores del éxito admirable de sus propagandas en EL DIARIO.

El certificado de la Alcaldía dice así:

Los suscritos Alcalde y Secretario certifican que en su presencia se ha hecho la rifa de un par de boletas para la función de "Volga-Volga" y que ha sido favorecido con la rifa el número 40 perteneciente a Bernardo Alvarez, a quien debe ser entregado el mentado premio.

El Alcalde, ELIAS RESTREPO A.

El Secretario, CAMILO VELASQUEZ

Tgo., Abraham Villegas.
Tgo., Felix Cárdeas R.

Movimiento de cárcel

(AGOSTO 29)

Vagancia	1
Irrespeto	1
Escándalo	1
Abuso de C.	3
Remisión	1

TELEFONO PUBLICO EN NACEDEROS

El H. Concejo en su sesión de ayer, por insinuación del Sr. Concejal don Fernando Jaramillo, aprobó que en Nacederos, en uno de los sitios públicos, fuese colocado un teléfono de moneda, para que el público se sirviera de él. No es necesario advertir que para que dicho proyecto saliera, hubo que soportar la oposición sistemática de los eternos enemigos de Pereira, que en cualquiera cuestión que se relacione con el beneficio general, son los primeros opositores. Felicitamos a don Fernando por este triunfo.

ESPECTACULOS

TEATRO CALDAS

HOY
SABADO

Lo esperado.

VOLGA-VOLGA
DOMINGO

Regio matinee por el idolo de los públicos, Hari Carey:
"HERENCIA DEL BANDIDO"

NOCHE

desenlace de VOLGA-VOLGA y el noticiario de la posesión del doctor Olaya Herrera.

Nuevos alcaldes designados por la Gobernación en el día de ayer.

Ayer fue firmado el Decreto respectivo que designa los siguientes Alcaldes para varios distritos del Departamento: Para Neira, Carlos Emilio Calderón; para Apía, Marco López; para Villa María, Eduardo Valencia, el señor Eléazar Gómez para Mistrató en reemplazo del señor Teodoro Mejía Tobón, que no aceptó. Son así cuatro alcaldes más los que entran a ejercer, terminando el período de este año.

Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILIZADORA CENTRAL.

EL ALMACEN LA Creación

se ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol; glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

Almacén Americano. Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones, los mejores precios.

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde, CARLOS MORENO A.

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".
Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy. Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

ALMACEN AMERICANO
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Al teléfono
5 7 2

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

FILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos.
Almacén Americano.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5. Teléfono del domicilio 2-8-1

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en corto plazo le entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano, Calle 19.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

—HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-1.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de accesorios,

Almacén Americano.

El honor

—¿Qué es el honor?— me dices.

El honor, hijo mío, es una obligación, viva y presente de la conciencia, que nos inclina al cumplimiento del deber. El honor está por encima de la vida, de la hacienda y de cuanto existe en el mundo, porque la vida acaba en la sepultura, y la hacienda y las cosas que poseemos son bienes transitorios, mientras el honor a todos sobrevive, trasciende a los hijos y a los nietos y a la casa donde se mora y a la tierra donde se nace y a toda la humanidad, y finalmente, como un aroma eterno de virtud, el honor es el patriotismo del alma, el depósito sagrado que Dios nos confía al nacer y que habremos de devolver intacto al morir; es la rectitud del juez, el heroísmo del soldado, la felicidad de la esposa, los votos del sacerdote, la santidad de los juramentos, la obediencia de las leyes, el respeto de la opinión.

Es una cosa, hijo mío, tan grande y tan hermosa, que por ella, no lo olvides nunca, se sacrifican la vida, la hacienda y las hondas aficiones del corazón.

Si algún día, cuando seas hombre, vieres tu honor en peligro, acuérdate de aquel caballero de Tarifa, que echó el cuchillo para matar a su hijo antes que entregar la plaza que tenía por la Patria y por el Rey.

RICARDO LEON

Un susto

Un hombre casado y lleno de familia, era empedernido vicioso al juego de billar. Todo centavo que conseguía, lo apostaba a las carambolas.

Cierta día, que estaba muy empecinado jugando un chico, llegó una mujer a todo correr y le dijo que su señora lo aguardaba por momentos porque en la casa ocurría una novedad muy grave.

—Dígale que en el momento voy, le contestó el tipo. Y siguió tacando muy fastidiado.

A poco llegó otro emisario y le agregó que la cosa era gravísima y que lo aguardaban con muchísima urgencia.

El hombre que por ca-

sualidad había terminado el chico, colocó el taco en un rincón y salió para su casa a toda carrera con el sombrero en la mano.

—¿Qué ocurre? Qué es lo que ocurre? le preguntó a una señora que encontró muy enlutada en el zaguán de la casa.

—Señor, por Dios! que acaba de morir su suegra de renente.

—Áve María! contestó el tipo, echando afuera todo el aire que le sobraba entre pecho y espalda. Qué sustazo el que me hicieron pasar! Yo creía que se había mamao la vaca.

VOLGA—VOLGA

Volga -Volga

Para esta noche se anuncia en el Teatro Caldas, el estreno de la tan esperada obra cinematográfica, titulada: VOLGA---VOLGA.

Tuvimos ocasión de presenciar la proyección de ensayo de esta cinta y sin ninguna vacilación manifestamos que es increíble q' en el arte mudo puedan refundirse las diferentes faces y cualidades que la producción anunciada encierra. La vida íntegra de RTENKA RACINE, el pirata que constantemente hiciera navegar su fantástica nave corsaria sobre las aguas tranquilas del Volga e infundiera terror a los zares, ha sido copiada en un drama cuya psicología trágica sería difícil describir a pesar de esforzar todas nuestras facultades para intentarlo. Es tal la magnitud de esta obra que es imposible comentarla y sólo nos contentamos con manifestar que es lo mejor que hemos visto hasta hoy en la pantalla.

G. L. C.

"LA VIRGEN LOCA"

Nuevo surtido

Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

VIENE DE LA TERCERA

les designándonos alcaldes imposibles, no porque no sean capaces de desempeñar el puesto, sino porque no debe considerar el Sr. Secretario de Gobierno, que por satisfacer los anhelos de cuatro ancianos con aires de dómnes, caballeros millonarios, cansados ya de la diaria labor, van a encargarse de un destino molesto. El Dr. Restrepo — actual Secretario de Gobierno — es muy simpático, pero no para tanto. Y por lo que a nosotros toca, conste que nos damos por derrotados, puesto que incautamente caímos en un tejemaneje poco elegante que nos hizo suspender la campaña que llevábamos emprendida en pro de nuestro candidato. Y como en poder de nosotros hay dos pesos con veinte centavos, recogidos por contribución para dirigir el despacho telegráfico, esa insignificante suma está a la orden de sus dueños, mientras el telegrama que pensábamos poner, queda en poder nuestro para recordarnos como fue burlada la opinión unánime de una ciudad que algún derecho debía tener, siquiera el de solicitar un alcalde a su gusto, puesto que 6.000 votos algo pesan — o deben de pesar....

Al joven Pastor Duque se le absolvió por el delito de falsedad y en cuanto a la estafa, el Jurado contestó: "Sí cobró el cheque."

Ayer mismo terminaron las audiencias el célebre proceso seguido al señor Pastor Duque

a quien se sindicó como autor de la estafa practicada al banco de Bogotá de esta ciudad y en perjuicio del señor Andrés Duque, tío del mismo reo.

El jurado contestó a las preguntas formuladas por el señor Juez en la siguiente forma: "No es responsable", a lo que se relaciona con la falsedad y "Sí cobró el cheque" en cuanto se relaciona con la segunda,

Viene de la primera pag.

Parece que Estrada con todos estos aparatos ha logrado que las incautas gentes que en estas cosas creen a pie juntillas tengan en él una fe terrible, pues basta transcribir la anécdota que oímos allí, mientras un grupo de gentes curiosas presenciaban la entrevista del señor Alcalde con el hombre de las gitanerías:

Un día Estrada deseoso de dar un susto a un buen vecino, que después de libaciones y charlas, le espetó este desafío:

— Quiere que me le vuelva un tigre ya, aquí mismo?....

El otro cliente que seguramente no es ningún pintado en la pared le dijo:

— Vea Josesito, Ud. que se vuelve un tigre y yo que lo

creándose un problema jurídico para el funcionario que ha de dar la sentencia.

Fué defensor del señor Duque, el doctor Juan Quintero, admirado criminalista que se distingue por la argumentación sólida y por la magnificencia que emplea en sus oraciones jurídicas. Lo felicitamos.

vuelvo añicos con este machete.....

Y Estrada sin embargo es un hombre trabajador y cumplido, y entre otras cosas padre de once hijos, lo cual prueba que sus amuletos no le sirven para cosa mayor ya que su prole está diciendo de modo muy claro que para trapizondas femeninas continuamente le fallan sus secretos....

Estrada es un hombre de regular edad, de estatura pequeña, vivo y de mirada alegre, tipo de nuestros campesinos humildes, lleno de guaricongas, de "contras" y demás bobadas con las cuales nuestras gentes de los campos se dejan sugestionar y en ellas ponen toda la fe del carbonero, esa fe que al decir del poeta "traspasa las montañas"....

CRONISTA

"LA VIRGEN LOCA"

HACHAS, Machetes, Peinitas lisas y 3 rayas, marca Aguila.

Almacén Americano

"LA VIRGEN LOCA"

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENE SA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.